

1. El desarrollo del conflicto

A principios del siglo XX, mientras en Chile se vivían las transformaciones que estudiaste en las lecciones anteriores, en Europa se desencadenó la Gran Guerra o Primera Guerra Mundial.

Al principio se pensó que la guerra sería corta y se desarrollaría solo en el continente europeo, pero el conflicto se prolongó por cuatro años (1914 y 1918) y adquirió una dimensión mundial. Su impacto no solo repercutió en la sociedad del período, sino que también terminó con la idea de progreso y la sensación de bienestar que habían caracterizado al siglo XIX, transformó la percepción que se tenía de la guerra y el orden político mundial e influyó en la conformación del mundo contemporáneo tal como lo conocemos hoy.

1.1 Los antecedentes generales

Las causas de este conflicto fueron complejas y conjugaron diversos procesos y tensiones que venían desarrollándose desde el siglo pasado en Europa. Algunas de las más importantes fueron:

Las rivalidades entre las potencias europeas. Durante la segunda mitad del siglo XIX las potencias europeas compitieron por la expansión de sus dominios, generándose un ambiente de competencia y tensión entre ellas. Además, los movimientos nacionalistas exaltaron el sentimiento patriótico y contribuyeron a exacerbar rivalidades y resentimientos entre las naciones europeas.

La formación de bloques y la carrera armamentista. La acelerada industrialización alemana y la consolidación de su política imperialista (conocida como la *Weltpolitik*) despertaron la preocupación de Francia e Inglaterra. Esto llevó a las potencias a tomar medidas como incrementar su gasto fiscal en armamento, razón por la que este período ha sido denominado “Paz Armada”, y también a unirse en bloques. Así, a fines del siglo XIX el continente europeo se encontraba dividido en la Triple Alianza, que incluía a Austria-Hungría, Alemania e Italia, y la Triple Entente, integrada por Gran Bretaña, Francia y Rusia.

El conflicto en los Balcanes. Al anexionar el territorio de Bosnia-Herzegovina, el Imperio austro-húngaro atentó contra los nacionalistas serbios que buscaban desligarse del dominio externo. Finalmente, esta tensión fue el detonante del estallido del conflicto.

Recurso 55 (fuente secundaria)

El siguiente fragmento corresponde a la visión del historiador Raymond Aron sobre la Gran Guerra.

Tanto en Francia como en Alemania se esperaba que las batallas serían luchadas y ganadas en unas pocas semanas. (...) Los ministros y sus consejeros militares creían que estaban llevando a cabo una guerra “como otra cualquiera”, esperando que su desenlace se determinara en unas pocas batallas de aniquilamiento. En realidad, habían entregado a los pueblos de sus naciones a un largo proceso de desgaste.

Aron, R. *Un siglo de guerra total*. Barcelona, España: Editorial Hispano Europea, 1958.

Recurso 56 (fuente primaria)

Esta fuente es un extracto del diario alemán *Die Post*, durante el año 1914.

Francia no está aún preparada para el combate. Inglaterra se enfrenta con dificultades interiores y coloniales. Rusia rechaza la guerra, porque teme la revolución interior. ¿Vamos a esperar a que nuestros adversarios estén preparados o debemos aprovecharnos del momento favorable para provocar la decisión? (...). Esto no quiere decir que debemos provocar la guerra; pero allá donde se manifieste un conflicto de intereses (...) no debemos retroceder, sino solucionarlo mediante la guerra, poco importa el pretexto, porque no se trata de ese conflicto, sino de nuestro porvenir, lo que está en juego.

(S.i.) En *Die Post* (Febrero de 1914).

Actividades

1. ¿Qué relación se puede establecer entre la Primera Guerra Mundial y la industrialización?, ¿y entre esta guerra y el imperialismo? Fundamenta a través de las fuentes.
2. Investiga junto con un compañero acerca de la organización nacionalista serbia *Mano Negra*. Luego respondan: ¿cómo influyó el nacionalismo en el origen de la Gran Guerra?

